
est le bazar à Artannes ?
Je ne parle pas du thème « Bazartannes » de 
la Fête de St Coin, qui au moment où j’écris 
cet édito ne s’est pas encore déroulée, mais 

de ce réflexe bien français qui consiste à considérer que les 
services publics n’en font pas assez et ne sont pas réactifs.

Je souhaiterai à ce sujet rétablir quelques vérités à défaut 
d’enfoncer des portes ouvertes. 
La lenteur apparente de l’action publique est fréquemment 
la conséquence de règles administratives complexes, 
concoctées par des lobbies bien organisés et souvent 
menés par le secteur privé.
Cela se traduit par des normes à mettre en musique et 
qui généralement ne réduisent pas les délais de l’action 
publique, ni sa dépense.

Il y a aussi, de temps en temps, l’attitude de certaines entreprises qui ne respectent 
pas leurs engagements en termes de qualité ou de calendrier. Même si tout n’est pas 
de leur faute dans le retard pris pour la réception de la nouvelle salle multi-activités, 
sûr qu’avec un peu plus de rigueur, les délais contractuels auraient été mieux tenus.

Sur un autre thème, nous constatons que les agents municipaux passent beaucoup de 
temps à réparer des dégradations dues à des incivilités. 
Ainsi, durant l’été, ils ont eu à faire face, en vrac, à des tables brûlées, des éclairages 
cassés, des détritus laissés, des tags et des dépôts sauvages … coûteux en temps et 
argent public. 

Difficile de prendre sur le fait les contrevenants mais je vous assure qu’il ne faut 
pas forcément chercher en dehors d’Artannes les responsables, qui parfois ont l’âge 
d’être encore sous la responsabilité de leurs parents.
Ces exemples, et il y en a beaucoup d’autres, expliquent pourquoi, parfois, nous 
sommes un peu débordés et montrent que l’action publique, bien que dépendante 
de ces acteurs premiers que sont les agents et les élus, dépend beaucoup de la 
responsabilité et du sens civique de tous.
Déployer sur un territoire le « bien vivre ensemble » est une démarche collégiale 
qui nous engage tous.

Bonne lecture

Bertrand POITOU
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Octobre 
Du Mercredi 1er au mercredi 30 : Exposition 
photographique : L’Ouest américain, médiathèque
Jeudi 3 : Piscine des bébés (une animation réservée aux enfants de 0-3 ans), 
médiathèque, 10h30
Samedi 5 : diaporama commenté par la famille Curie-Nodin sur l’ exposition 
photographique : L’Ouest américain, médiathèque,10h30 
Samedi 12 : Octobre rose « Gym club Artannes » journée d’activites, gymnases
Samedi 19 : Yoga, sophrologie. Un art de vivre pour une meilleure connaissance de 
soi, médiathèque, 10h30 
Vendredi 25 : Corrida « La Bacchus » 7,6 km, départ gymnases, 20h15
Dimanche 27 : Randonnées VTT Halloween « La Bacchus », inscription 8h, gymnases

Novembre  
Du Samedi 2 au samedi 30 : Exposition d’ Aquarelles de Christine Duverger, 
médiathèque
Samedi 9 : Café th’échanges, pour échanger autour des livres, des films, de la 
musique, médiathèque, 10h30
Lundi 11 : Commémoration de l’armistice de la première guerre mondiale, 
place Saint-Maurice, 9h45
Samedi 16 : loto « Gym Enfants Artannes », gymnases, 
Samedi 16 : repas Anglais « Saturday Night Supper »« Comité de Jumelage », 
salle des fêtes, 20h
Dimanche 17 : randonnées ouvertes au public « Les Sentiers du Lys », 
gymnases, 14h
Vendredi  22 : Assemblée générale « Comité de Jumelage », Groupe Scolaire, 
20h30
Dimanche 24 : loto « Artannes Basket Club », gymnases

Décembre   
Du mardi 3 au samedi 21 : Exposition d’Annie Branger « Artannes Expression », 
médiathèque
Jeudi 5 : Piscine des bébés (une animation réservée aux enfants de 0-3 ans), 
médiathèque, 10h30
Dimanche 8 : marché de Noël, place Saint-Maurice
Dimanche 15 : concert des éléves « Avenir Musical Vallée du  Lys », les 
Glycines

Janvier  
Dimanche 5 : randonnées ouvertes au public « Les Sentiers du Lys », gymnases, 
14h
Lundi 6 : Vœux du Maire, salle multi-activités, 19h
Jeudi 17 : Assemblée générale « Club des Glycines », salle des fêtes,
Samedi  25 : repas Italien « Comité de Jumelage », salle des fêtes, 20h 
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14 Juillet : fête Nationale

ette année notre célébration Fête Nationale 
du 14 juillet a été honorée par la présence 
sur notre commune des pompiers du Centre 
de Secours du Val de Lys. 

En présence des élus du secteur d’intervention du 
Centre, (Monts, Pont-de-Ruan et Artannes-sur-Indre) le 
capitaine Pasteau, commandant le Centre de Secours, a 
procédé à une belle cérémonie débutant par une revue 
des effectifs et du matériel. 

Cette cérémonie fût également l’occasion d’une remise 
de décorations et de promotions, moment d’honorer le 
dévouement et le courage des sapeurs-pompiers. 

Les caporaux Samuel Franceschi, Orlane Calabrese et le 
sapeur Jennifer Baltzli ont reçu la médaille d’honneur 
échelon bronze. 

Les sergents-chefs Martial Huot et Anthony Grard ont 
été promus au grade d’adjudant, les sergents Stéphane 
Avenet et Guillaume Hamoir, au grade de sergent-chef, 
les caporaux-chefs Marion Taffonneau et Emmanuel 
Mascaro, au grade de Sergent et le première classe 
Jason Cebada, au grade de caporal. 

Les nouvelles recrues sont Maelle Martineau, Jeanne 
Maurice, Bérengère Raffault, Guylian Aladavid et Julien 
Billeux. Tous ont reçu leur casque des mains de leurs 
parrains et marraines.

A l’issue de la revue des troupes et des matériels, la 
municipalité a rendu un hommage : « En tant qu’élus, 
nous avons souhaité faire part de notre admiration 
suscitée par l’engagement des jeunes et la fidélité des 
plus expérimentés, sans oublier une présence de plus 
en plus importante de femmes au sein des effectifs ; 

C
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une fierté non dissimulée... Rappelons la valeur de 
l’engagement de tous, un exemple d’abnégation. 
Rappelons également que pour la plupart d’entre 
eux, ils agissent en tant que pompiers volontaires et 
bénévoles. Merci à eux. Ils sont les garants de cette 
devise qui nous anime : Liberté, Égalité, Fraternité. 

Quelle meilleure date pour symboliser ces valeurs que 
le 14 juillet, date fondatrice de notre Liberté d’agir et de 
penser que nombreux à travers le monde nous envient. 

Les pompiers sont libres de s’engager et de servir leur 
prochain. Ils appliquent une Égalité de traitement, peu 
importe le sexe, l’âge, la couleur ou la religion de la 
personne à secourir, ils la prennent en charge. En se 
mettant au service des autres, quelle belle preuve de 
Fraternité ils nous offrent. 

Nous espérons tous que les rangs seront toujours aussi 
fournis pour ainsi garantir le mode de vie de chacun. 

Nous aspirons qu’ils soient reconnus à leur juste valeur, 
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Sur le toit du monde

Alex Fiot, champion 
de France en lancer 

de poids dans la 
catégorie minimes

que la Politique ne vienne pas gâcher un système qui, bien que perfectible, garantit une prise en charge rapide et 
adaptée de chacun. Qu’ils soient reconnus à leur juste valeur aussi pour qu’on arrête ici et là de voir des pompiers 
pris à partie et malmenés ; actes stupides et révoltants.  

Merci à eux pour leur engagement au sein de notre communauté. »

Un vin d’honneur a été offert par la municipalité dans la prairie, au bord de l’Indre, moment d’échanges et de 
partage. 

Les festivités se sont poursuivies avec le traditionnel repas champêtre préparé et servi par les bénévoles d’«Artannes 
Basket Club», avec un après-midi récréatif où petits et grands ont pu partager des moments de jeux d’adresse, 
d’équilibre, de stratégie…pour le plaisir de tous. 

A la tombée de la nuit, parents et enfants se sont regroupés, munis de leurs flambeaux tricolores, pour rejoindre 
en musique, non pas le Champ de Mars, mais notre « Grande prairie artannaise » où s’est achevée cette journée 
commémorative, un peu prématurément sans doute, mais par un magnifique feu d’artifice.

Remercions les bénévoles et élus présents et actifs dès le matin jusque tard dans la nuit, dans la bonne humeur et 
la sérénité en toute circonstance... ; belle énergie !!!

Isabelle Delacôte
Adjointe déléguée à la vie associative

Quoi de mieux pour se préparer à son objectif des Jeux 
Para-Olympiques qu’un titre de champion du monde ? 
C’est ce que l’Artannais Lucas Mazur a réalisé lors des 
championnats du monde de parabadminton, à Bâle 
(Suisse). En simple SL4 (handicap membre inférieur), 
l’ancien joueur du Cest, désormais à Salbris (41) a 
décroché une deuxième couronne mondiale après celle 
de 2017.

Bravo Lucas et rendez-vous à Tokio en 2020.

Le 22 juin, à Argentan, étaient organisées les épreuves 
finales des championnats de France d’athlétisme et de 
parcours sportif des sapeurs-pompiers (PSSP). L’équipe 
du centre de secours du Val de Lys s’est brillamment 
distinguée, puisque le jeune Alex Fiot, âgé de 15 ans 
et jeune sapeur-pompier depuis septembre 2016, a 
terminé champion de France en lancer de poids dans la 
catégorie minimes, avec un lancer de 13,54 mètres. Alex 
s’était déjà distingué en sport, et plus particulièrement 
en lancer de poids, avec plusieurs podiums à l’échelon 
départemental.

Alex Fiot
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Cimetière communal

AVIS DE RECHERCHE

Au revoir Monique

epuis la mise en place de notre nouvelle interface, des 
mises à jour sont effectuées, et nous nous apercevons 
que beaucoup de concessions sont arrivées à expiration 
entre 1997 et 2017.

Pour quelques-unes, la commune manque d’informations et de 
coordonnées des membres de la famille du ou des défunts.
Des plaquettes ont donc été apposées devant ces concessions, 
demandant à toute personne susceptible d’avoir des informations de 
bien vouloir nous les communiquer.
En effet, sans votre aide, nous ne pourrons prendre contact avec 
la famille dans le but de renouveler la concession, ou bien de la 
rétrocéder à la commune.
Si vous avez des informations à nous apporter, nous vous 
remercions de prendre contact avec la Mairie, au 02.47.26.80.19.

Sandrine Novo

Service cimetière

e 1er août 2019, a sonné l’heure de la retraite pour Monique Bertrand, après 19 
années passées au service de notre Collectivité ; 11 au groupe scolaire, puis 8 aux 
services administratifs.

Elle a terminé sa carrière en ayant pour principales tâches, la gestion du Centre Communal 
d’Action Sociale, des élections et de l’état civil.
Sa parfaite connaissance du terrain et de la population, son sens du service public, sa discrétion 
et sa probité intellectuelle, ont fait d’elle une collaboratrice précieuse.
Libérée de ses obligations professionnelles, elle peut consacrer son temps libre à sa famille, 
pour le plus grand plaisir des petits et des grands.

Merci Monique pour votre implication dans notre équipe.

Yvette Châtel
Secrétaire générale

D

L

La journée des associations
amedi 7 septembre la journée des associations s’est tenue dans la nouvelle salle multi-activités. 
Nos associations si impliquées dans la vie locale étaient ravies de découvrir ce nouveau local et la 
vingtaine présente a pu ainsi enregistrer les adhésions pour cette nouvelle année.
La municipalité a remercié les associations pour leur dynamisme et les a assurés de son soutien.

Isabelle Delacôte
Adjointe déléguée à la vie associations

S
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Le groupe scolaire Jean 
Guehenno à l’heure des 

économies d’énergie

LCinéma de plein air : 
première pour Artannes

amedi 24 août, dans le cadre de la saison 
culturelle programmée par la Communauté 
de Communes du Val de l’Indre, plus de 120 
personnes ont pu assister à la soirée cinéma 
de plein air, première édition sur notre com-

mune, dans le superbe cadre du parc des Glycines.
Dès 19h30, une animation musicale était proposée 
par le duo musical Sève, un duo voix-violoncelle avec 
Fanny Milcent, chanteuse-conteuse et Jean-Christophe 
Ginez, violoncelliste,  pour un concert poétique, tout 
aussi onirique que décalé... Ensuite le public a pu se 
restaurer sur place, profitant de cet agréable site avec 
un pique-nique tiré du panier ou se sustenter auprès du 
stand tenu par des bénévoles d’«Artannes Basket Club.» 
Puis chacun s’est installé confortablement, à la tombée 
de la nuit, face à un écran géant spécialement monté 
pour l’occasion, dans son transat ou dans les non moins 
confortables transats gonflables mis à disposition par 
l’association Ciné Off.

Isabelle Delacôte
Adjointe déléguée à la vie associative

es travaux de rénovation énergétique 
déjà annoncés dans les précédents « Fil 
d’Artannes », ont commencé début 
septembre. Les cabanes de chantier mises 

en place sur le parking des instituteurs ont pu mettre 
la puce à l’oreille à certains d’entre vous. La salle 
informatique a servi de zone test pour la réfection des 
faux plafonds et la réalisation d’une barrière isolante 
sous toiture. Le résultat est plus qu’encourageant avec 
un gain thermique et acoustique non négligeable. C’est 
désormais la bibliothèque puis les salles de classe de 
l’étage qui vont bénéficier en premier lieu de cette 
rénovation. Parallèlement, les travaux de mise en place 
de la ventilation dans l’école, dite VMC, sont lancés 
avec des carottages entrepris dans les couloirs. Pour le 
troisième volet qui représente la plus grosse partie du 
budget alloué, à savoir les menuiseries extérieures, c’est 
la partie maternelle qui devrait recevoir les nouvelles 
fenêtres au cours des vacances de la Toussaint. Un 
prototype doit nous parvenir sous peu.
Nous ne manquerons pas de revenir vers vous avec de 
larges avancées dans notre prochaine édition.
Environnementalement votre,

Emmanuel Dufay
Adjoint délégué à la vie locale

S

Nouveau
à Artannes

n°0781111830
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Une commune en chantiers
Un complexe sportif qui évolue

a salle multi-activités est achevée. Elle a ouvert 
ses portes aux différentes associations qui en 
auront l’utilisation pendant l’année sportive.

Ses abords ont été terminés fin août, avec le 
goudronnage et un petit aménagement paysagé.

Par la même occasion, la zone de stationnement dédiée 
aux gymnases communaux s’est dotée de 3 emplacements 
supplémentaires, à gauche de l’entrée.

Ces mêmes gymnases verront prochainement la réfection 
de leurs toitures. Un marché public est en cours, afin 
de déterminer les travaux nécessaires et retenir les 
entreprises.

Un patrimoine routier qui s’adapte
es travaux d’aménagement de la RD 121, 
pour l’accès à la future ZAC du Clos Bruneau, 
dont la réalisation du plateau surélevé et 
du cheminement piétons, ont débuté fin 

septembre.

En effet, la viabilisation des terrains étant terminée 
et les permis de construire ayant déjà été quasiment 
tous déposés et acceptés, les premières constructions 
devraient commencer ce 4ème trimestre 2019, Dans une 
optique sécuritaire pour les usagers, certaines limites 
d’agglomération ont été déplacées, limitant la vitesse des 
véhicules à 50 km/h, notamment sur la RD 8, au niveau 
des premières habitations Route de Ballan, ainsi que sur 
la RD 84 (Route de l’Alouette).

Les travaux de réfection des voies du lotissement des 
Grands Clos annoncés dans le Fil de juin ont été retardés, 
ne pouvant être réalisés durant l’été. L’entreprise est 
intervenue mi-septembre et a donc procédé au traitement 
des différents faïençages des routes à l’enrobé projeté.

Quelques dossiers en cours
n n 2018, une étude concernant la requalification 

de la rue du Maltâche avait été menée, mais 
abandonnée car non concluante.

La rue du Maltâche nécessitant un véritable 
réaménagement, une nouvelle étude a été confiée à la 
Société Inevia, en qualité de Maître d’œuvre. 

Une rencontre avec Madame Hector, Architecte des 
Bâtiments de France, a eu lieu mi-août afin de connaître 
ses prérogatives sur ce dossier. Ainsi, les premiers 
croquis et perspectives ont été soumis pour avis aux 
différentes parties et les travaux devraient être entrepris 
prochainement.

Malgré quelques petits contretemps, la construction du 
Pôle médical ainsi que des logements s’effectue selon 
le planning prévisionnel du groupe Lelièvre Immobilier.

Les dates d’achèvement devraient donc être tenues, soit 
fin 2020 pour le Pôle médical, et courant septembre 2020 
pour les logements.

La Commune continue d’entretenir son patrimoine,  
de l’embellir et de l’agrandir. 

Pascal Houlard
Adjoint délégué au cadre de vie

L

L

E

Logements sociaux Pôle santé Salle Multi-activités
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Salle Multi-activités

égulièrement les services techniques sont amenés à nettoyer le City-Park 
des déchets abandonnés par les jeunes usagers (sans compter la réparation 

des dégradations et autres vandalismes, ou la gêne du voisinage).

Ces incivilités sont commises par de jeunes Artannais, aidés parfois par leurs copains des 
communes voisines. La solution consisterait à réglementer, voire restreindre, l’usage de 
cet espace ou de demander à la gendarmerie d’effectuer des rondes.

Nous préférons en appeler au civisme et demandons aux parents de rappeler à leurs 
adolescents quelques règles élémentaires de respect du bien commun afin de continuer, 
ensemble, à bien vivre à Artannes.

Michel Guillot 
Adjoint délégué à la communication

Civisme

R

L
a rénovation du centre bourg avait déjà été 
envisagée par l’équipe municipale précédente 
avec un aménagement particulier de la Place 
Saint Maurice. Dans cette lignée, et à la suite 
de travaux réalisés par un groupe d’Artannais 

sur la circulation dans notre commune, nous avons mandaté 
le cabinet d’Urbanisme Kyriakos pour approfondir notre 
réflexion. 

Les intégrations de la nouvelle Place Saint Maurice, de 
la place de la Liberté (Maison médicale et logements) 
mais aussi le Pôle culturel des Glycines est d’actualité. Les 
premières images de synthèse des pistes d’aménagement 
ont été présentées au bureau municipal en septembre 
et laissent entrevoir des solutions pertinentes pour 
embellir notre village et développer un centre agréable 
pour en faire un endroit convivial, propice aux différentes 

manifestations artannaises, mais aussi d’encourager les 
touristes de passage à s’arrêter et découvrir notre belle 
commune. 

Notre objectif est aussi d’en profiter pour demander à 
ce cabinet sa vision des aménagements réalisés sur nos 
voiries pour réduire la vitesse et le laisser nous proposer 
d’autres idées. A partir de ces chiffrages et déclinaisons, 
nous serons en capacité de vous faire un retour avant la fin 
de l’année dans le cadre d’une réunion publique dédiée. 
Etant entendu que ce projet se déclinera sur plusieurs 
exercices budgétaires, notre volonté est d’avoir une vision 
globale et cohérente de ces aménagements et en fonction 
des priorités d’établir un échéancier de travaux.

Michel Guillot 
Adjoint délégué à la communication

Réflexion sur l’organisation des 
places et de la circulation
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e lundi 2 septembre, Bertrand Poitou, Maire d’Artannes et Céline Guilmain, directrice de l’école Jean Guehénno, 
ont une nouvelle fois pu faire leur discours d’accueil aux parents et enfants sous un très beau soleil.

Nous avons cette année encore eu le plaisir de bénéficier d’une nouvelle classe élémentaire. Nous souhaitons donc la 
bienvenue à Cécile Couderc, qui a rejoint notre équipe éducative de choc !

Pour cette année 2019/2020 les classes seront réparties de la manière suivante :

Mme Guilmain avec une classe petite section de 25 élèves, Mme Picard avec une classe de 5 petites section et 19 
Moyennes section, Mme Cloteaux avec 17 moyennes section et 8 grandes section, Mme Guerin avec 25 grandes section, 
Mme Salandre avec 25 CP, Mme Couderc 11 CP et 12 CE1, Mme Fourniau avec 25 CE1, Mme Robert avec 24 CE2, Mme 
Goussin avec 10 CE2 et 14 CM1, Mme Tillet avec 16 CM1 et 9 CM2 et enfin Mr Louis avec 27 CM2.

Pour mémoire, nous avons voté cette année au budget municipal une enveloppe financière de 466 171 euros pour 
les travaux de rénovation thermique du groupe scolaire. Les travaux ont commencé au mois de septembre, il va donc 
falloir cohabiter avec une école un peu perturbée.

L’équipe municipale souhaite une très bonne année scolaire à tous !

Sabine Sitter
Adjointe déléguée à la vie scolaire

L

Rentrée scolaire

Vous jetez les lingettes dans les toilettes parce que vous pensez qu’elles sont 
biodégradables ?

Il faut savoir que les lingettes dites « biodégradables » n’ont pas le temps de se 
décomposer, de la chasse d’eau à la station d’épuration. Elles bouchent ainsi le 
réseau et polluent l’environnement !

Tous les types de lingettes (lingettes « papier toilette », lingettes « hygiène 
intime », etc…) sont interdits dans les canalisations. 

Les lingettes

Autour de l’école
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Retrouvez également nos rendez-
vous réguliers :

A la médiathèque,
nous vous proposons le programme 

d’animations suivant :

-  Exposition photographique : L’Ouest américain 
Du 1er au 30 octobre à la médiathèque d’Artannes
Diaporama commenté par la famille Curie-Nodin 
samedi 5 octobre à 10h30

OCTOBRE 2019

NOVEMBRE 2019

DÉCEMBRE 2019

- Exposition des Aquarelles de Christine Duverger 
Du 2 au 30 novembre à la médiathèque d’Artannes

- Exposition d’Annie Branger 
Du 3 au 21 décembre à la médiathèque d’Artannes

Yoga, sophrologie : un art de vivre pour une meilleure 

connaissance de soi : 

 En partenariat avec l’association Artannes Yoga, rencontre avec 

Maximiliano BUSTOS, professeur de yoga et Muriel PAQUIN, sophrologue.

Samedi 19 octobre à 10h30 à la médiathèque d’Artannes. Tout public.

Et de nombreux petits bonheurs vous seront offerts 

pendant cette période.

Marie-Laure Brunet
Responsable médiathèque d’Artannes

Horaires d’ouverture :
Mardi : 16h-18h30

Mercredi : 10h30-12h et 14h-19h
Vendredi : 16h-18h30
Samedi : 10h-12h30

Horaires d’ouverture pendant  
les vacances scolaires :

Mercredi : 10h30-12h et 14h-19h
Samedi : 10h-12h30

-  Piscine des bébés (une 
animation réservée aux enfants 
de 0-3 ans) :
 les jeudis 3 octobre et 5 décembre  
à 10h30 (sur réservation)

-  Café th’échanges (pour échanger 
autour des livres, des films, de la 
musique, etc.): 
le samedi 9 novembre à 10h30 
(ouvert à tous)

Toutes nos animations 
sont gratuites et libres 

d’accès,
alors n’hésitez pas à 

passer la porte de votre 
médiathèque !

Pour plus d’informations,
Connectez-vous sur

https://www.bibliotheques-
tourainevalleedelindre.fr
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près un an d’actions d’auto-financement, 
d’échanges, d’organisation et de prises de 
décisions collectives, le séjour d’été tant 
attendu est arrivé ! Le vendredi 12 juillet 

dernier les membres de la Junior Association « Young Lions » 
sont partis à Carcans pour 6 jours, entre potes, avec deux 
animateurs.
En fin de matinée, l’équipe a pris tranquillement la route 
vers Bordeaux pour arriver dans l’après-midi au camping, 
à 200 mètres de l’Océan Atlantique. Si la première journée 
était consacrée à l’installation et au repérage du site ainsi 
qu’à la première balade sur la plage, une soirée DJ dont 
nous ignorions la programmation, a, contre toute attente, 
animé le quartier dont nous prenions possession.
Le lendemain ouvrait le début des vacances et des activités. 
Direction Biscarosse (en passant devant la Dune du Pilat) 
pour deux heures de folie dans un Splash-Parc : parcours 

de modules gonflables et 
rebondissants, plongeoirs de 5 et 
10 mètres, parcours d’escalade, 
tyroliennes, etc.

«Farniente» au programme le 
jour suivant. Les courses faites 
pour la plus grande partie de la 
semaine, c’est donc baignade 
et bronzage le dimanche, avant 
d’attaquer la journée d’activités 
du lundi au «Petit Mousse» ! 
Le forfait choisi en amont par 
les jeunes était stand-up paddle, 
balade en kayak et pique-nique 
sur une plage du plus grand 
lac naturel de France, le Lac 
d’Hourtin, et, initiation planche 
à voile. Nous vous laissons 
découvrir ce petit coin de paradis 
en images ... 
A l’occasion du 14 juillet, des 
feux d’artifices étaient proposés 
tous les soirs dans des villes 

environnantes, accompagnés d’animations musicales pour 
le plus grand plaisir de nos jeunes ! Deux soirs d’affilée, 
c’était donc fiesta !! 
Et fiesta bien méritée car la vie en collectivité et en camping 
nécessite un minimum de travail... Eh non, même en 
vacances on n’échappe pas au point comptabilité du soir, 
à la préparation du repas pour le groupe et à la vaisselle 
avant d’en profiter !
La veille du départ, la journée prévue de randonnée vélo 
s’est transformée au choix de tous et pour plusieurs raisons, 
par une promenade shopping à Maubuisson. Petit encas en 
terrasse avant de retourner au camping pour commencer à 
démonter et ranger le plus gros du matériel, afin de gagner 
du temps sur le départ du mercredi 17.
En effet, le programme était de profiter et de découvrir 
Bordeaux la dernière journée, avant de reprendre la route 
vers Artannes. Après un dernier repas tous ensemble 
dans un petit restaurant, Place de la Victoire, les jeunes 
ont eu quartier libre rue Ste Catherine, plus grande rue 
commerçante et piétonne d’Europe !
Petite escale sur les quais, au miroir d’eau, avant de 
retraverser la Garonne par le Pont de Pierre, pour retrouver 
nos véhicules.... et rentrer à la maison !
Même si la fatigue s’est faite ressentir, tout le monde était 
heureux de son séjour mais aussi de retrouver ses parents. 
Parents que nous remercions encore une fois, pour les 
précieux coups de main !!

Cassandre Barboteau, animatrice Jeunesse.
06 88 94 56 42

cassandrebarboteau.cctvi@gmail.com

A
«Vamos a la playa»...pour les Young Lions !

Maison d’Accueil Rurale 
pour Personnes Agées
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Maison d’Accueil Rurale 
pour Personnes Agées

a MARPA est un lieu où il fait bon 
vivre. Chacun y vit comme à la maison 
et est libre de choisir les services dont 
il souhaite bénéficier (restauration, 

lingerie). 

La coordinatrice de vie sociale propose 
quotidiennement différentes actions qui 
permettent de maintenir l’autonomie et de 
préserver le lien social des résidents : jeux 
de mémoire, jeux de société, jeux d’adresse, atelier 
cuisine, jardinage dans les carrés potagers de la MARPA, 
accompagnement aux courses et au marché, diverses sorties 
à l’extérieur.

Plusieurs temps festifs se sont déroulés au cours des 
derniers mois : le centième anniversaire de Mme Curtin, 
une rencontre inter-marpa avec la MARPA de Bridoré dans 
le cadre de la fête de la musique et un pique-nique partagé 
avec les familles des résidents.

Afin de préserver le lien social, plusieurs rencontres 
intergénérationnelles ont été organisées dont une sortie 
à Tours avec les jeunes de la Maison Familiale Rurale 
(MFR) d’Azay-le-Rideau, un après-midi pétanque avec 
l’accueil jeune d’Artannes et deux après-midi avec l’ALSH 
(puzzles, brochettes de fruits frais et volley-ball adapté). 
Nous organisons mensuellement des échanges avec 
l’Etablissement d’Hébergement pour Personnes Agées 
Dépendantes (EHPAD) La Vasselière à Monts. Des étudiantes 
sont également intervenues dans le cadre d’un temps 
d’échange sur le tri des déchets.

Dans le cadre du maintien de l’autonomie, les résidents ont 
profité d’une séance découverte de la médiation animale 
avec l’association Activités de Médiation Animale pour l’Eveil 
et le Lien (AMAEL) et bénéficient chaque semaine d’une 

séance de gym douce avec l’association Siel Bleu.

Afin de poursuivre ces actions de prévention, la semaine 
bleue (qui se déroulera du 7 au 13 octobre 2019) sera 
l’occasion de créer des liens entre générations et de proposer 
des actions en direction des ainés. Dans ce cadre, la MARPA 
prévoit différentes actions en direction des résidents et 
organise également une conférence ouverte à tous les 
habitants avec le partenariat d’une audioprothésiste.

Lundi 7 octobre à 15h00 à la MARPA 

« BIEN ENTENDRE, C’EST MIEUX COMPRENDRE »

– Sur inscription – 02.47.34.14.50 

Diverses actions de prévention telles que le dépistage du 
diabète, le partenariat avec un opticien et une séance de 
prévention des chutes seront également proposées au cours 
de l’année 2019/2020. Elles seront ouvertes aux habitants 
de la commune.

Noémie Pasquereau
Coordinatrice de la vie sociale - MARPA «Le Bois des Plantes»

02 47 34 14 50 

L
22/06/2019 : Pique-Nique partagé avec les familles des résidents
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Travaux du Syndicat d’Aménagement 
de la Vallée de l’Indre sur le déversoir 

du moulin d’Artannes

émarrés le 19 août 2019, les travaux de restauration du déversoir du moulin d’Artannes se déroulent selon 
le calendrier prévisionnel.
Après la phase d’aménagement des accès (pose d’un pont flottant, abattage ciblé pour accéder au déversoir et 
l’élargissement de la pointe de l’ile), c’est la phase d’aménagement du déversoir qui est actuellement en 
cours.

Des batardeaux en argile ont été mis en place pour mettre à sec le déversoir, qui a ensuite été gratté, les fondations  
« purgées » puis confortées.
La rampe rustique est en cours de réalisation. Cette rampe est conçue pour permettre aux poissons de franchir le déversoir 
et ainsi circuler facilement de l’aval vers l’amont. Le chantier se poursuivra par une reprise complète du déversoir en béton 
par l’entreprise de maçonnerie. Cette étape devrait prendre au moins 3 semaines. 

En parallèle, seront entrepris les aménagements d’une banquette en rive gauche et d’un radier sur l’une des vannes 
moulinières avant d’engager les travaux de reprise des vannes de décharge et de remise en état du site.  

Plusieurs entreprises (Varvoux Tpf, Mfm, Croix,…) vont ainsi se succéder sur le chantier, sous la surveillance des techniciens 
de rivière du SAVI et du maître d’œuvre de l’opération le bureau d’études Ginger Burgeap, et ce jusqu’à la fin du chantier 
prévue mi-octobre.

Marie-Christine Poirier
Directrice du SAVI

D

Attention, l’accès à la prairie sera interdit pendant toute la 
durée des travaux par arrêté municipal et une circulation 

alternée sera mise en place ponctuellement en fonction des 
besoins du chantier.
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’automne arrive à grands pas mais avant de vous 
parler de notre saison 2019-2020 je vous propose un 
léger retour en arrière avec notre exposition à la 
médiathèque. Celle-ci avait pour thème le “ 
Cinéma”... Léon, L’Amant, Intouchables revu par nos 

photographes qui ont rencontré un franc succès.
 Je tiens à présenter mes félicitations à tous nos adhérents et adhérentes 
pour leurs implications dans ce projet et également à remercier Marie-
Laure, responsable de la médiathèque pour sa confiance. Comme 
chaque année nous avons réalisé une sortie en extérieur au château 
de Candé. Un grand merci à nos modèles Séverine et Coraline, pour 
leur participation. 
La rentrée sera riche pour nos appareils car de nouveaux projets nous 
attendent !!  Au programme cette saison, illuminations de Noël, cours 
de light painting et atelier portrait,  sortie  à  Langeais et Bréhémont 
pour découvrir  le charme des bords de Loire, nouvelle sortie au 
Domaine de Candé, atelier Macro-Proxy qui sera le thème de notre 
future exposition 2020 à la salle des fêtes ainsi qu’une nouvelle expo 
à la médiathèque.

« Vous aimez ce que vous voyez, capturez-le »

Christel Tessier 
Présidente 

Artannes Photo Club Amateur

L

L’
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Artannes Plage
édition 2019 d’Artannes Plage a tenu ses pro-
messes. Nous avons eu pendant deux jours 
une belle fréquentation. Le vendredi en partie 

grâce au Racoco’s Band, groupe de musique bien connu des  
Artannais. Les bénévoles ont assuré un gros service avec environ 350 
moules-frites servies le vendredi soir.
Les spectacles et les animations du samedi ont également connu une 
belle fréquentation familiale. La nouvelle disposition du site semble 
avoir également plu aux festivaliers. Nous avons eu beaucoup de 
retours positifs et nous avons déjà beaucoup d’idées pour améliorer 
encore le festival.
Je tiens encore à remercier : la municipalité, nos partenaires et 
l’implication sans faille des bénévoles. Nous sommes d’ores et déjà 
à la recherche de personnes motivées pour faire grandir l’équipe  
« Artannes Plage » pour la prochaine édition.
Si vous souhaitez rejoindre l’aventure ou simplement nous  
donner votre avis ou des idées sur le festival, envoyez-nous un mail 
à backline37@gmail.com.

Sylvain Grison
Président Backline
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’est une belle journée 
qui nous conduit jusqu’à 
Fécamp. Nous grimpons 
au Cap Fagnet où un 

vaste parking herbu accueille les 47 
participants pour un joyeux pique-
nique.
Bien repus, nous entreprenons 
une balade jusqu’à la chapelle 
Notre Dame du Salut d’où nous 
découvrons la blancheur des falaises 
ensoleillées...   
L’après-midi visite du « Palais de la 
Bénédictine ». Il s’agit d’un bâtiment 
fastueux érigé par Alexandre Legrand, 
personnage qui a retrouvé dans 
des grimoires la formule, importée 
d’Italie par les moines Bénédictins, 
d’une potion à base de plantes. Il l’a 
retravaillée pour la transformer en  
une liqueur délicieuse.  

Après l’installation au camping 
d’Yport, nous nous retrouvons pour 
arroser quelques anniversaires.
Pour le dîner, un traiteur nous a 
fait rôtir de tendres poulets et de 
délicieuses petites patates... 

Vendredi, départ vers Veules les 
Roses pour une rando de 11 km ou 
6 km.
Nous cheminons entre champs de 
pommes de terre et champs de lin, 
pas encore en fleurs hélas !  
Pour le déjeuner, un charmant petit 

square nous attend juste à côté 
du parking.  Puis nous accueillent, 
souriantes et chaleureuses, nos deux 
guides-conférencières, impatientes 
de nous faire découvrir les trésors de 
leur village. D’abord la Veules, fleuve 
majestueux d’un 1 kilomètre et demi 
(le plus petit de France). Il débute 
par une vaste cressonnière dont la 
production participe à la renommée 
de prestigieuses tables normandes. 
Puis, le long de ruelles fleuries, nous 
découvrons quelques bâtiments 
traditionnels à colombage et toit de 
chaume.
 La Veules alimentait dix moulins et la 
plupart a gardé son bief, ses vannes 
et sa roue. La visite se termine sur le 
front de mer face à un bas-relief de 
bronze d’où Victor Hugo semble nous 
dire au-revoir…
  
Le soir c’est couscous ; la convivialité 
reste de mise et les bouteilles 
comme les gâteaux circulent de table 
en table.

Le lendemain Etretat. Les plus 
courageux partent directement 
du camping pour une rando de 12 
km qui les mène au sommet de la 
falaise. Le sentier est pierreux, ardu 
et quelques fois un peu trop près 
du vide  au goût de certains. Les un 
peu moins courageux doivent choisir 
entre le petit train qui  mène en 

haut de la falaise ou l’escalier qui y 
conduit. Mais quatre cent cinquante 
marches, ça fait un peu peur... 
En haut le spectacle est saisissant ; 
Etretat nichée tout en bas, et en face, 
majestueuses, la fameuse arche et 
son aiguille dont un soleil généreux 
fait resplendir la blancheur. 

Après un « déjeuner sur l’herbe », 
nous repartons à la conquête de la 
falaise ouest sous un soleil qui se fait 
de plus en plus ardant. 

Le soir, dîner au restaurant du casino. 
Menu soigné et soirée bien conviviale.

Dimanche matin, une dernière rando 
autour d’Yport nous permet d’admirer 
la campagne normande. Un espace 
ombragé nous permet d’assembler 
toutes les tables de nos terrasses 
pour un dernier banquet à la Astérix.

Les sentiers du Lys
 

Les Sentiers du Lys en Normandie

C

Dimanche 17 novembre 2019, 

Dimanche 5 janvier et le 2 

février 2020 à 14h, gymnases, 

randonnées ouvertes au public, 

départs de l’Artannaise, gymnases, 

8h à 8h30 pour 21 km ; 9h

 pour 8, 12 et 16 km.

DATES A RETENIR : 
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Association des Amis du 
Patrimoine Artannais Un métier disparu à Artannes : 

garde champêtreNous sommes très attristés par la 
disparition de deux de nos adhérents du 
premier jour, Mme Jacqueline Mallet et 
M René Gabriel. Tous deux participaient 
à toutes nos manifestations et nous 
manqueront beaucoup. 
L’AAPA a fêté la St Maurice le dimanche 
22 septembre pendant les Journées 
européennes du Patrimoine.  Il y eu 
des visites guidées de l’église les deux 
jours.  Cette date, qui était une grande 
fête depuis le Moyen Age jusqu’au 
début du XXème siècle, retrouve ainsi  
une raison d’être. La fête correspondait 
alors à la fin des moissons et à un 
moment d’abondance.  
Notre patrimoine artannais se porte 
bien mais se fragilise de jour en jour 
et nos adhérents sentent tous combien 
il est nécessaire de veiller à sa survie. 
Heureusement les bonnes volontés 
et la technologie sont là pour que 
notre héritage ne se perde pas. Nous 
concentrant plus sur les personnes 
que sur le bâti, après l’article sur 
l’entreprise Fumard  dans le dernier 
Fil, nous incluons un second  article 
sur un métier maintenant disparu  à 
Artannes. 

La brochure sur le patrimoine bâti 
d’Artannes est prête et j’espère que 
vous serez nombreux à vouloir l’acheter 
pour tout savoir sur notre histoire!

Catherine Young
 Présidente

  

l y a 35 ans, si vous étiez 
mal garé dans Artannes, 
vous risquiez fort d’avoir 
un avertissement sinon 
une contravention donnée 

par le garde champêtre, en l’occurrence 
Marcel Archambault qui habite le Haut 
Village.

Marcel connaissait chaque recoin de 
la commune avant même de revêtir 
l’uniforme de garde champêtre car il 
avait été Ouvrier d’Entretien de la Voie 
Publique (OEVP) de 1978 à 1984.

En 1984 le garde champêtre, M. 
Brossette, prit sa retraite. Le maire, 
M. Menanteau, demanda à Marcel si 
le poste l’intéressait. Marcel n’aimait 
pas beaucoup l’idée d’un uniforme, 
mais Yvette, sa femme, le persuada 
de postuler. C’est ainsi qu’il suivit le 
processus requis par la loi pour le poste : 
examen suivi de stages hebdomadaires 
à l’Hôtel de Ville de Tours avec la 
police. Chaque cours était suivi d’un 
questionnaire. Ayant tout réussi haut 
la main, Marcel prêta serment au Palais 
de Justice à Tours devenant ainsi un 
fonctionnaire territorial communal. 
En fait, en ce qui concerne l’uniforme, 
c’est le maire qui décide. Les seules 
obligations sont le port d’une plaque 
et que l’uniforme ne ressemble pas 
exactement à celui de la police.

C’est un très vieux métier dont les 
fonctions furent élaborées au Moyen 
Age, en grande partie concernées par 
la chasse. Fonctionnaire depuis 1791, 
le garde champêtre est maintenant 
nommé par le maire et agréé par le 
Procureur de la République.

Les fonctions d’un garde champêtre sont 
assez vagues. On parle de « protection 
du domaine rural ». Globalement il 
est gardien de police municipale, 
gardien de la chasse et de la pêche, 
et délivre les permis de chasse. Il est 
en relation avec la police pour aider les 

investigations et avec la gendarmerie 
qui gère le carnet de contraventions. 
Les journées de Marcel étaient très 
remplies avec la surveillance de l’accès 
à l’école matin, midi et soir. Il s’occupait 
de l’entretien du cimetière ainsi que 
de la Salle des Fêtes et des pelouses 
de l’école.

Marcel avait un bureau à la Mairie d’où 
il pouvait délivrer les divers permis de 
chasse et assurances qu’il emmenait 
ensuite à la Perception.

Dans l’ensemble, son autorité 
personnelle faisait ce que sa plaque ne 
faisait pas. Un avertissement suffisait 
en général pour qu’un gamin ne 
recommence pas à arracher les fleurs 
des parterres municipaux ! Quand je lui 
ai demandé s’il avait eu des moments 
un peu difficiles, il a souri et m’a raconté 
son désarroi quand après l’arrivée de 
gens du voyage dans la prairie le 
maire lui a demandé de compter le 
nombre de caravanes installées. Marcel 
y est allé et a dû s’admettre vaincu : 
les caravanes bougeaient dans un 
carrousel presqu’ininterrompu rendant 
la tâche impossible ! 

Les difficultés de voisinage auxquelles 
il était appelé ne résistaient pas à son 
bon sens ni à ses manières assez 
directes !

Marcel a pris sa retraite en 1994. Il n’y 
eut qu’un successeur durant 10 ans, la 
loi de 1958 ne rendant plus obligatoire 
cette fonction dans les communes.

 Les effectifs de garde champêtre sont 
globalement en baisse. Ils étaient 
34 431 en 1845. Ils ne sont plus  
que 1 300 (chiffre de 2017) dans un 
système d’intercommunalité. Doit-on 
le regretter ? Je vous laisse juger. 

Catherine Young
Présidente, Association des Amis du 

Patrimoine Artannais

I
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Les ateliers Mémoire et Nutrition à Artannes

es ateliers Mémoire et Nutrition de l’association 
Livre et Culture de Monts auront lieu début 2020 
à l’Espace culturel des Glycines à Artannes. Ces 
deux activités introduites pour la 1ère fois en 

2019 à Monts sont  animées par des professionnels de la 
santé, une psychologue pour la Mémoire et une diététicienne 
pour la Nutrition. Ils sont subventionnés par le Conseil 
Départemental et la Carsat et sont appelés à tourner tous 
les ans dans une commune du val de l’Indre. Les seniors 
aspirent à rester en bonne santé et l’association Livre et 
Culture peut les y aider.

Si vous désirez vous inscrire à ces 2 activités, des bulletins 
d’information et d’inscription sont à disposition à Artannes à 
la Mairie, à la Médiathèque et également auprès du club des 
Glycines partenaire de Livre et Culture à cette occasion. Vous 
avez également pu le faire lors de la journée des associations 
du 7 septembre prochain. En outre, ces documents sont 
téléchargeables sur le site www.livreetculture.fr

Comme il est stipulé dans notre bulletin d’information, 
les séances pour la Mémoire et la Nutrition ont lieu 
respectivement le mardi et le jeudi de 9h30 à 12h00.

- L’atelier Mémoire : La mémoire ne s’use que si on ne 
l’entraîne pas !

A partir d’illustrations simples et d’exercices présentés de 
manière ludique, ces 7 séances d’échange et d’explications 
donnent des pistes et des conseils pour mieux appréhender 
les effets du temps sur la mémoire.

La maladie d’Alzeimer, les AVC font peur. Cet atelier fait 
le point sur ce que signifie précisément ces maladies et 
comment les prévenir

 Le cerveau avec ses milliards de neurones est un concentré 
d’énergie. Pour optimiser son fonctionnement, la démarche 
de prévention proposée s’avère efficace sur le long terme. 
L’activité physique, le sommeil, l’alimentation et la 
stimulation cognitive jouent un rôle essentiel. Des conseils 
pour une mise en pratique au quotidien sont proposés.

- L’atelier Nutrition : Au fil des années, les besoins 
nutritionnels évoluent. De mauvaises habitudes alimentaires, 

prises notamment au cours de la vie professionnelle, tendent 
à déstabiliser l’équilibre alimentaire.

L’atelier aborde les principales composantes de l’équilibre 
alimentaire face aux effets du temps sur l’organisme en 4 
étapes thématiques.

- L’alimentation, le mouvement, la vie

- L’équilibre alimentaire et le plaisir de manger

- Faire face aux coups de fatigue grâce à l’alimentation

-  Comment lire et surtout comprendre l’étiquetage des 
aliments

D’autres thèmes peuvent être abordés en lien avec 
l’alimentation : l’intérêt d’un régime, les risques 
cardiovasculaires, les activités physiques, le goût et l’odorat, 
l’alimentation saine et équilibrée à petit budget.

Les dernières séances sont consacrées à la confection 
de plats diététiques à déguster, concrétisation des cours 
précédents. 

Philippe Blin

Président

L
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La vie des jumelages : échanges franco anglais de juillet

es beaux jours étaient de retour, et avec eux 
le chassé-croisé estival !

Fin des cours pour 2 jeunes filles de Bathford, 
Molly et Genevieve, qui tout en venant 

perfectionner leur apprentissage du français, se sont 
octroyées une semaine de repos à Artannes.

Solène, l’artannaise, leur a fait découvrir le village, le château 
de Candé et son rôle dans l’histoire de la royauté anglaise, 
le château de Saché et son appartenance à la littérature 
française, ainsi que la visite de Tours et ses quartiers 
historiques, de l’époque romaine à l’époque médiévale, 
puis les dernières évolutions de fin 19ème jusqu’à ce jour !

Nous les avons retrouvées à Bathford lors de notre séjour 
du 8 au 12 juillet, ainsi que Victor l’artannais parti effectuer 
un stage de quelques semaines outre-manche !

Outre le perfectionnement linguistique, ces séjours croisés 
enrichissent nos jeunes et créent de belles amitiés durables 
qui ne demandent qu’à se prolonger.

Offrez cette chance à vos ados, venez en parler avec nous !

C’est donc un petit groupe d’une vingtaine de personnes 
dont 7 pionniers qui ont rendu visite en juillet dernier à 
nos amis anglais, par ailleurs très chagrinés par le brexit 
qui s’annonce.

Une fois de plus, le charme de la campagne anglaise a 
opéré, la beauté du Somerset, de ses villes et villages teintés 
de romantisme, que ce soit Bath ou Bristol, les villages de 
Bradford on Avon, Lacock et Castle Comb où furent tournés 
quelques films comme Dr. Dolittle ou Harry Potter. 

Certains d’entre nous se sont rendus au petit village 
d’Avebury qui se situe sur le plus grand cromlech d’Europe, 
antérieur à Stonehenge.

En résumé, un beau séjour bien ensoleillé, à l’ambiance so 

british et aux amitiés croisées sur le mode bien rodé de 
safari supper dans tout le village, sans oublier une joyeuse 
initiation au cricket !

Ce fut également l’occasion d’évoquer 2020 pour envisager 
la possibilité d’un voyage scolaire à Bathford.

Nos projets en cours :

- Participation à la foire d’Azay-le-Rideau le 27 octobre, en 
compagnie des comités de jumelage de la CCTVI,

Nos projets à l’étude :

- Séjour à Roccastrada du 28 octobre au 3 novembre, nous 
contacter,

- Voyage scolaire à Bathford au printemps 2020 ?

Notre calendrier :

- Dimanche 27 octobre 2019, vente de produits italiens et 
exposition des Comités de Jumelage avec ventes de produits 
européens et d’ailleurs à la Foire d’Azay-le-Rideau,

- Repas anglais « Saturday Night Supper » samedi 16 
novembre 2019 à la Salle des Fêtes,

- Assemblée Générale du Comité de Jumelage vendredi 22 
novembre 2019 à la salle de réunion des Glycines,

- Repas italien « Cena Italiana » samedi 25 janvier 2020 à 
la Salle des Fêtes.

Pour le Comité de Jumelage et ses bénévoles, 

le Président Jacques L’Hôte
02.47.26.62.75 - 07.69.63.58.15

lhote.jacques@wanadoo.fr

L
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 otre Maire dit souvent «il fait bon vivre à Artannes/Indre». 
Ce message véhicule de belles valeurs et il nous ressemble 
car il fait aussi bon vivre à l’Avenir Musical de la Vallée du 
Lys, « Bien être et énergie positive » !  

Notre école de musique, c’est 71 élèves inscrits en 2018-2019, 12 élèves 
de plus que l’année précédente. Tous ces élèves âgés entre 4 et 71 ans 
ont été assidus et impliqués. Deux concerts des élèves ont été organisés 
cette année. La salle des Glycines était bien remplie ! Les parents, 
grands-parents, amis venus nombreux ont écouté attentivement avec 
des yeux émerveillés leurs petits prodiges ! Individuellement ou en 
ensemble musical, chaque élève a joué avec le sourire. Prendre plaisir 
à jouer d’un instrument, c’est l’un des objectifs de l’association. Chaque 
représentation s’est clôturée avec des chants, «la petite chorale des 
élèves de formation musicale (solfège)» accompagnés musicalement 
de tous les professeurs. Des moments de musique privilégiés où chacun 

trouve sa place sans contrainte et dans un cadre familial. Nous nous 
sommes retrouvés ensuite autour d’un buffet partagé. Une participation très active des parents renforce nos valeurs 
de «réunir, communiquer, partager…» et être ensemble pour construire les projets. 

L’ensemble instrumental dirigé par Jean-Pierre Blin a donné son dernier concert aux Glycines le samedi 6 avril 2019. 

Nous avons également organisé deux concerts et accueilli le Brass Band Exobrass le dimanche 2 décembre (article fil 
d’Artannes janvier 2019) ; 35 musiciens professionnels (cuivres et percussions) ont donné un concert d’une puissance 
musicale unique ! Des belles personnes qui aiment leur métier et le partagent avec une grande humilité ! 

Le 30 mars 2019, nous avons accueilli près de 40 élèves de l’orchestre du conservatoire Mozart d’Angers, leur 
responsable et professeur de violon, M.Abraham Quivooij, un représentant de l’Apec, M.Thierry Dechaume et deux 
parents d’élèves. Après une répétition très appréciée par des parents et des élèves de l’Amvl présents ce jour-là, un 
buffet très convivial a réuni tout ce petit monde très passionné et jovial. Un magnifique concert donné dans notre 
Eglise Saint Maurice où la musique a pris tout son sens. 

En 1ère partie, nous avons été charmés par du chant lyrique et des musiques de chambre… Nous avons été très touchés 
par cette rencontre et souhaitons renouveler cette belle aventure ! 

Des projets de concerts sont en cours de programmation…. Pourquoi pas « La vache qui rock » un concert jeune 
public, le Jazz Manouche de l’orchestre Pierre Mager accompagné des danseurs « Rétro » de Tours, un concert de 
percussions, art lyrique musique du monde…. 

Les idées ne manquent pas, mais nous avons aussi besoin de forces vives et attendons d’autres bénévoles pour 
œuvrer et nous accompagner à faire vivre tous ces beaux projets. 

Merci à tous les membres du conseil d’administration pour leur présence et leur implication, aux parents et aux 
élèves pour leur confiance et leur participation, aux professeurs pour leur travail constant et leurs actions musicales 
évolutives auprès des élèves, à notre municipalité pour leur aide financière, technique et humaine.   

Un Grand Merci à la famille Bergé d’Artannes pour le don de leur piano offert à l’Amvl ! 

L’Amvl propose un enseignement classique, de qualité, mené par 6 professeurs salariés et professionnels. Des cours 
de trompette, violon, flûte traversière, guitare, batterie, piano, chant en cours individuel, éveil musical et formation 
musicale (solfège) en cours collectifs, pour enfant ou adulte, sont proposés à l’Amvl ! 

N

DATES A RETENIR : 

LES TARIFS SONT :

Avenir musical de la vallée  
du Lys



La Vie Associative

21LE FIL D’ARTANNES • OCTOBRE 2019

près une année riche en événements et en partage, l’APE a vécu 
un vrai coup dur avec la canicule ! L’association a réussi à relever le 
challenge de reprogrammer en quelques jours la fête de l’école qui 
demande des mois de travail. Et ce fût une très belle réussite en 

mode pique-nique géant.

L’APE tient à remercier TOUTES les personnes et associations qui ont permis de 
maintenir cette belle fête de l’école : BRAVO pour la mobilisation !

La plus belle des récompenses était de voir nos enfants réaliser leur spectacle et 
heureux de profiter de la kermesse.

Cette année 2018/2019 terminée, nous sommes prêts à repartir pour cette belle 
aventure avec la nouvelle année qui débute. Notre assemblée générale a eu lieu 
fin septembre. N’hésitez pas à venir nous rejoindre ! 

En cette fin d’année 2019, vous pourrez profiter de nos sapins de Noël coupés 
sur demande et nous retrouver au marché de Noël à la buvette ou au stand 
gourmandises/petits objets. Début 2020, vous retrouverez la benne à papier 
dans la cour de l’école et vous pourrez venir vous divertir à notre loto annuel 
(dates à confirmer).

Retrouvez toutes les informations sur notre site Internet : www.ape-artannes.fr

A

Dimanches 15 décembre 2019 et 17 mai 2020 : 

concert des élèves de l’AMVL aux Glycines

Samedi 8 février 2020 : 

Soirée des associations-l’AMVL sera représentée

455€ (instrument + FM), 395€ (instrument seul et cours de chant individuel), 70€ (FM seul, 1ère année sans instrument), 100€ éveil musical. Une adhésion annuelle de 20€ est demandée par élève. 50€ de réduction à partir de la 2ème inscription. Contact/renseignements par mail : 
contact@amvl37.fr, par téléphone au 

06.87.23.70.22 

Site en restructuration : 
www.amvl37.fr

DATES A RETENIR : 

LES TARIFS SONT :

Association 
des Parents d’Elèves

Contact : apeartannes37@gmail.com 

Le Bureau de l’APE

Sarah LEBRERE-CAILLAUD
Présidente AMVL
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Amateurs Théâtre Artannes
a troupe (ATA) ayant récemment obtenue sa 
majorité (l’association a été créée en 2000 à 
l’initiave de Patrice Raiffé), elle s’est affirmée 
dès la rentrée 2018-2019 et a exporté à Villan-

dry en décembre son spectacle « Un Acte Majeur », joué à 
trois reprises à Artannes fin juin 2018, en partenariat avec 
l’association des parents d’élèves locale. Une salle comble 
et un public enthousiaste auront ravi organisateurs et comé-
diens, au point d’envisager une reconduite de l’événement 
à la rentrée 2019.

Mais c’est bien à Artannes qu’ATA a présenté début juin son 
nouveau spectacle annuel « #HASHTAG ». Une comédie à 
sketches aux codes bien rodés par l’association, avec une 
succession rythmée de sketches aux sujets variés et actuels, 
mettant en avant, cette année plus que jamais, la jeunesse 

de son effectif. Une innovantion cette année avec un sketch 
interprété en anglais qui a reçu un très bon accueil. Pour 
conclure « Chez Marcel » a rendu un bel hommage aux 
personnages qui ont animé la vie municipale ces dernières 
années.  Le public fût encore une fois très enthousiaste et 
les trois soirées ont été jouées à guichet fermé pour notre 
plus grande joie. Les malheureux n’ayant pu assister aux 
représentations artannaises, et les plus grands fans de la 
troupe, seront surement ravis d’apprendre qu’ATA prépare 
d’ores et déjà son retour sur scène dès la rentrée. Une 
première date est fixée pour rejouer #HASHTAG à Langeais 
le 19 octobre. Un nouvel enjeu pour la troupe qui se voit 
offrir par le comité des fêtes de la ville, l’opportunité de 
jouer dans la récente salle de spectacles INOX de plus de 

300 places et aux installations techniques professionnelles. 

En exportant en dehors de la commune son spectacle annuel 
pour la deuxième année consécutive, la troupe gagne en 
expérience, en notoriété et surtout prend beaucoup de plaisir 
à rejouer un spectacle qui nécessite chaque année des mois 
de création, de mise en scène et de répétitions de la part 
de tous. La troupe espère que le succès sera au rendez-vous 
lors de ces deux représentations et souhaite de tout cœur 
voir dans le public de nombreux visages artannais.  

Enfin après une pause de fin d’année bien méritée, la troupe 
se remettra au travail pour créer un nouveau spectacle prévu 
pour mai 2020. Marcel et tous les comédiens se délectent 
déjà de commenter les élections municipales mais surtout 
de célébrer les 20 ans de la troupe avec son public.

Atelier Théâtre enfants, 

L’atelier enfants d’ATA, dirigé par Viviane, assistée  
d’Anne-Marie, prépare en cette rentrée un grand spectacle 
de Noël pour le Marché de Noël 2019. Elles seront présentes 
à la journée des associations pour promouvoir l’atelier et 
attirer les petits Artannais à découvrir la scène.

L

Samedi 12 Octobre, Villandry Salle Polyvalente 
Spectacle #HASHTAG. 20:30 Tarif unique 6€

Samedi 19 Octobre, Langeais Salle IN’OX Spectacle 
#HASHTAG. 20:30

Spectacle enfants ATA pour Noël le jour du Marché 
de Noël, 8 décembre Salle des Fêtes. 

Marianne L’Hôte
DATES A RETENIR : 
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Le Club des Glycines

Une asso’ Artannaise 
aux 23h60 du Mans

ous êtes retraités, seul ou en couple, nous vous 
invitons à nous rejoindre pour participer à des 
moments de convivialité, de rencontres et d’ami-
tiés au cours de nos activités, pour partie dans nos 

locaux situés au rez-de-chaussée de l’espace des Glycines 
près de la bibliothèque où nous sommes présents le mardi 
et le jeudi après-midi.

Nous vous proposons :

• Le lundi matin, petite randonnée et l’après-midi, initiation 
à l’informatique.

• Le mardi matin, sortie vélo et l’après-midi, scrabble, sauf le 
premier mardi du mois dictée.

• Le mercredi matin : gym douce à la salle des fêtes.

• Le jeudi après-midi : jeux de cartes, belote et rami.

Concernant les sorties vélo, nous participons à 2 rencontres 
annuelles avec les Clubs du département. Un de nos adhé-
rents M. Descoux a reçu la coupe des doyens pour ses 86 ans.

Concernant la dictée, 3 adhérentes ont été retenues pour la 
sélection départementale dont Mme Domeneix qui a terminé 
3ème en finale nationale aux Issambres.

Nous organisons également des visites locales ou des sorties 
spectacle en covoiturage et des sorties d’une journée en car.

Exemple, le 30 octobre journée Tyrolienne en Saumurois, 
visite de cave, repas et spectacle.

Le 19 novembre, Noël avant Noël à St Savin dans la Vienne, 
visite de l’abbaye, repas et spectacle.

Sans oublier nos activités repas : Chandeleur, champêtre en 
juin, Noël et autres.

Nouveau pour 2020 :

En collaboration avec une association de Monts seront 
organisés à Artannes des ateliers mémoire et nutrition.

Renseignements au Club des Glycines ou en Mairie.

 Gérard Bougrier 

Président

06 75 23 21 36

V

L
e week-end du 13 et 14 juillet dernier, 
l’association NGU Racing37 a participé 
aux 23h60 du mans : la réplique des 24h 
moto avec des petites cylindrées (-15CV 

et -25CV). Pour sa première participation, l’équipe 
avec son numéro 4 termine 24ème sur 49 équipages.

L’association a également pour but de faire découvrir 
la moto sur piste aux novices donc n’hésitez pas à 
les contacter pour plus de renseignements : par mail 
ngu-racing37@hotmail.com , via la page facebook 
NGU Racing37 ou par téléphone Nicolas 0645307260

Nicolas Berruet 

NMO Project Manager

Automotive Bearing Business Unit – Business 
Development & Engineering 
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Basket : une nouvelle saison débute 
pour l’Artannes Basket-Club 

 l’occasion de sa dernière assemblée générale, 
l’association Artannes Basket-Club (ABC) a 
procédé à une revue des évènements de l’année 
écoulée, évènements sportifs avec les plateaux, les 
championnats, et la coupe d’Indre et Loire, mais 

aussi évènements festifs avec les différentes animations du 
club (14 juillet, loto, brocante …).

Après les stages d’été réussis pour une vingtaine de 
participants, début juillet et fin août, le club repart pour 
une trente et unième saison avec ses équipes, des « baby » 
à partir de 5 ans aux séniors compétition ou loisir. Cette 
année les séniors filles et garçons joueront à nouveau en 
pré-régional, puisque les deux équipes se sont maintenues 
dans ce championnat de 1ère division départementale.

L’école de basket a connu un beau succès lors de la saison 
précédente avec près de 70 enfants de moins de 15 ans. Elle 
est organisée autour de Véronique Tissot, Chloé Musart et 
de notre apprenti Wadson Lefeuvre, qui prépare un Brevet 
Professionnel de la Jeunesse, de l’Education Populaire et 
du Sport (BPJEPS) en alternance à Orléans. Les horaires 
des entrainements sont disponibles sur le site du club  
www.artannesbasketclub.fr et affichés à l’entrée du gymnase.

En septembre, nous devrions avoir plus d’équipes jeunes 
que l’année précédente, ainsi que quatre équipes séniores 
dont un groupe de loisirs, qui défendront avec vigueur les 
couleurs d’Artannes. 

Vincent Bomont

Président

A

Les membres du bureau et de l’équipe loisirs se sont rencontrés lors d’un match amical pour le gala annuel

- Participation à Octobre rose 
- Loto le 24 novembre

- Marché de Noël

- Soirée dansante en février ou mars 2020

Contacts ou renseignements : 06.32.16.21.56 ou page 
facebook du club : Artannes Basket Club

ACTIVITÉS DU CLUB

Les stagiaires et l’encadrement du premier stage d’été

La Vie Associative
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Association Sportive  
de la Vallée du Lys 

n ce mois de septembre, c’est la reprise à l’A.S.V.L. 
pour une nouvelle saison.

Cette rentrée voit une augmentation importante 
des effectifs de l’école de football avec la création 

d’équipes dans les catégories U13, U15 et U18, toutes 
catégories absentes ou à effectif limité lors de la précédente 
saison. C’est aussi la continuité dans le développement du 
football féminin chez les jeunes avec des équipes U11 et 
U13 féminines.

Au total, ce sont près de 150 licenciés qui sont attendus 
chez les jeunes.

Mais surtout cette saison 2019-2020 va marquer le retour 
d’une équipe sénior féminine après près de quinze années 
de sommeil. L’équipe nouvellement créée participera au 
championnat de deuxième division départementale. C’est 
un évènement pour le club, puisqu’il a été pendant de 
nombreuses années une place forte du football féminin 
en Indre-et-Loire, notamment sous l’impulsion de François 
Caballero.

Les objectifs de cette équipe sont pour le moment modestes 
puisqu’il s’agit de construire un groupe dans une ambiance 
familiale et conviviale avec des passionnées souhaitant prendre 
du plaisir à se retrouver ensemble sur un terrain. Le club mise 
ensuite sur la formation à partir des jeunes filles de son école 
de football pour, dans le futur, élever le niveau de son équipe 
sénior et renouer avec la grande époque du football féminin 
à l’A.S.V.L.

L’équipe séniors garçons, quant à elle, redémarre cette saison au 
niveau départemental 4 avec une dizaine de renforts pour un 
groupe renouvelé et l’objectif d’une montée en départemental 
3 dès la fin de cette saison 2019-2020.

Vous voulez pratiquer le football dans une ambiance conviviale 
et familiale, rejoignez-nous !

Philippe Schnel

Président 
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Ecole de football : de U6 à U15 

Yannis Joron 07.82.02.52.71

Féminines : Nicolas Galais 06.12.64.08.10

Séniors et U18 : Benoît Darnet 06.65.20.68.49 
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 ’année sportive 2019/2020 
de la Gymnastique Enfants 
Artannes, en quelques 
chiffres :

- 210 adhérents allant de la baby gym 
au niveau le plus élevé (Niveau 2), 

- 3 salariées entraîneurs, 

- 18 entraîneurs bénévoles,

- 14 aides entraîneurs bénévoles.

- 26 équipes en compétition (8 équipes 
Parcours et 18 équipes Niveaux), 

- 33 juges bénévoles,

- 1 conseil d’administration composé 
d’une vingtaine de membres.

Une très belle année sportive pour 
le club avec de nombreux podiums. 
Toutes compétitions confondues, 
le club a décroché 46 podiums par 
équipes (25 sur la 1ère marche, 13 sur 
la 2ème et 8 sur la 3ème marche) ; aux 
classements individuels, 59 podiums 
(20 sur la 1ère marche, 20 sur la 2ème 
et 19 sur la 3ème marche).

8 équipes se sont qualifiées pour 
les finales jeunes. 2 équipes sont 
championnes, 2 vices championnes 

et 1 sur la 3ème marche. Aux 
classements individuels, Kéane Elinas 
est montée sur la plus haute marche 
et Aliciane Reby, Maëlle David sur la 
2ème marche.

Concernant la filière nationale, 6 
équipes sur 7 se sont qualifiées pour 
les ½ finales qui ont eu lieu cette 
année à Bléré (2 sont montées sur la 
1ère marche et 1 sur la 2ème marche 
; Ambre Semet est vice-championne). 
3 équipes se sont qualifiées pour la 
finale nationale qui s’est déroulée à 
Crolles (près de Grenoble).

L’année sportive s’est terminée par 
le traditionnel gala sur le thème 
« les mondes fantastiques ». Avec 
des déguisements et de très belles 
chorégraphies spectaculaires comme 
celles des équipes N4, N3 et N2 « les 
supers héros ».

Pour cette nouvelle année sportive, 
le club se verra doté d’équipements 
supplémentaires, grâce à des 
subventions obtenues au niveau 
communal, départemental et régional.  
L’acquisition de ces équipements plus 
performants, et en bon état, vont 

permettre d’assurer la sécurité de 
nos gymnastes mais également de 
travailler des éléments d’un niveau 
supérieur. 

Le club organisera le 16 novembre 
prochain son traditionnel loto et 
participera au marché de Noël.

Le mois de janvier sonnera le début 
des compétitions avec l’organisation 
d’une compétition interne pour les plus 
jeunes le 11 janvier et l’organisation 
du championnat départemental les 18 
et 19 janvier pour les Parcours C et 
Niveaux 8. Le gala de fin d’année se 
déroulera le dimanche 28 juin 2020.

Un grand bravo et merci aux gymnastes 
des 26 équipes compétitions, aux 
coachs (salariées et bénévoles), 
aides entraîneurs, juges et membres 
d’administration. C’est un travail 
collectif qui permet aux gymnastes 
de progresser, d’obtenir des résultats 
et de se faire plaisir.

Véronique Bonvin

Présidente 

L

Gala de fin d’année : 
équipes N4-N3 et N2 
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’association GCA a pour but de développer la 
pratique du sport, la lutte contre la sédentarité 
et de promouvoir le sport pour le plaisir de la 
pratique ainsi que ses bienfaits sur la santé 

auprès d’un public de 7 à 99 ans !

Aujourd’hui présidée par Marie-Alice Robin, l’association 
est forte de plus de 240 adhérents provenant de diverses 
communes (chiffre de 2018).

Cette année, notre conseil d’administration compte de 
nouveaux visages et connait de nombreux  changements 
au sein des membres du bureau. 

Nous mettrons tout en œuvre pour maintenir une qualité 
optimale des cours dans une ambiance conviviale.

Du fitness à la gym douce pour séniors, en passant par le 
step, la cardio, le renforcement musculaire, le Pilate ou la 
Zumba (adultes et enfants) ; de nombreuses disciplines 
sont proposées. 

Vous pouvez vous inscrire à n’importe quel moment de 
l’année pour seulement 100 € par an et pratiquer ces 
cours du lundi au vendredi.

Notre club se mobilise chaque fois que possible aux 
événements qui rythment la vie de notre belle commune. 
Alors n’hésitez pas à venir vous inscrire et/ou à faire un 
essai afin d’adhérer à l’Association Gym Club Artannes. 

VIVE LE SPORT !!!

«Après la réussite de l’édition de l’an passé, le GCA 
organise à nouveau une journée en soutien à Octobre Rose.

Cela se déroulera le samedi 12 octobre dans la nouvelle salle 
multi activités. Une occasion de venir visiter les nouveaux 
équipements de la commune tout en prenant soin de soi ! 

En effet, outre les pratiques sportives le matin, plusieurs 
activités gratuites vous seront proposées tout au long de 
la journée. Des professionnelles du bien-être seront là 
pour vous informer, vous expliquer leurs pratiques et vous 
délivrer bénévolement quelques soins.

Tous les bénéfices récoltés seront reversés au « CANCEN », 
Cancer au Centre, association qui permet d’améliorer le 
quotidien des malades et de leurs familles.

Un grand merci aux associations artannaises qui se 
mobilisent avec le GCA pour que cette journée soit une 
réussite : l’Artannes Basket Club, le club photo amateur, 
Artannes expressions. 

 

Toutes les informations et le programme complet vous 
seront donnés via le site internet et la page Facebook du 
club !

 Faites une bonne action : Prenez soin de vous ! »

Association Gym Club Artannes

L
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